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Наталья Киреенко, заведующая кафедрой инновационного 
развития АПК БГАТУ: «Не делить, а умножить на пять» 

День Евразийского экономического союза отмечался в понедельник. Именно 29 
мая в 2014 году состоялось подписание договора о его создании. Сегодня особое 
внимание стран «пятерки» — новым кооперационным проектам, тесному 
взаимодействию, в том числе в сфере АПК. Евразийский регион обладает 
уникальными возможностями по наращиванию производства и экспорта 
продовольствия, отметил Александр Лукашенко, выступая на пленарном 
заседании II Евразийского экономического форума. 
 
— Нам удается сохранять свободное обращение продукции и избегать введения 
ограничений на взаимные поставки социально значимых товаров. Уровень 
самообеспеченности по большинству продуктов уже сегодня составляет по союзу 
80—95 процентов. По зерну — 132, по масличным культурам — 151. Излишки с 
удовольствием покупают на мировых рынках. Спрос на продовольствие 
колоссальный, и он растет, — отметил Президент, обозначив при этом перечень 
важных задач, требующих детального рассмотрения, скорейшего решения. 
 
Об укреплении экономических связей и о том, какую роль в этом могут сыграть 
цифровизация сельского хозяйства, подготовка квалифицированных кадров, «СГ» 
рассказала заведующая кафедрой инновационного развития АПК БГАТУ, член 
консультативного комитета по агропромышленному комплексу Евразийской 
экономической комиссии Наталья КИРЕЕНКО. 
 
— Наталья Владимировна, странам, входящим в состав ЕАЭС, удалось достичь 
значимых результатов в сфере продовольственной безопасности, в чем 
заключаются резервы дальнейшего роста? 
 
— Достижения неоспоримы, при этом потенциал ЕАЭС в сфере 
продовольственной безопасности использован пока не в полном 
объеме. Хотя можно привести ряд ярких примеров 
плодотворного сотрудничества: тот же covid-19 подтолкнул 
страны на более активное проведение совместной работы, и 
именно в экономическом плане. 
 
Глава нашего государства неоднократно за последние два года 
подчеркивал, что ЕАЭС должен работать активнее, приводил в 
примеры другие объединения. Почему это так важно? Цель 



создания Евразийского экономического союза заключалась в кооперации, повышении 
конкурентоспособности национальных экономик, формировании условий для 
стабильного развития интересов и, что немаловажно, повышении уровня жизни 
населения государств — членов союза. Скоординированная и согласованная политика 
направлена на выполнение основополагающих принципов, прописанных в договоре: 
свобода движения товаров, услуг, капитала и рабочей силы. 
 
Сегодня рост объемов производства продукции показывают все государства — члены 
союза. К слову, самый высокий показатель по самообеспеченности, и это уже никого, 
пожалуй, не удивляет, у нашей страны. Дальше следуют Россия, Казахстан, 
Кыргызстан, Армения. Разный уровень характеризуется отличиями в специализации 
каждой страны, уровнем технического обеспечения, технологического развития. 
 
Теперь необходимо усилить взаимную торговлю между странами, сокращая объемы 
импорта из третьих стран. Например, мы имеем высокий уровень обеспеченности по 
мясо-молочной продукции, Армения — по плодово-овощной. Значит, нет 
необходимости покупать где-то еще, можем активнее сотрудничать в рамках союза. 
 
К слову, для Беларуси основными внешними рынками агропродовольственных товаров 
выступают Россия, Казахстан: экспортируем туда более 75 процентов своей продукции. 
Производители-экспортеры стараются в полном объеме использовать 
преференциальные условия, созданные в рамках союза. 
 
— Выступая на пленарном заседании, Президент акцентировал внимание на 
важности сближения мер государственной поддержки сельского хозяйства и 
правовых основ ее оказания с учетом национальных интересов стран-участниц. 
 
— Дело в том, что страны ЕАЭС, за исключением Беларуси, входят в состав ВТО, 
соответственно, выполняют ряд обязательств, в частности по государственной 
поддержке. Договор Евразийского экономической союза также основывается на 
международных правилах и требованиях многосторонней торговой системы в части 
государственной поддержки, хотя есть и небольшие отличия. 
 
Важно учитывать национальный приоритет, причем чтобы эти меры не нарушали 
принятые договоренности в рамках ЕАЭС. Именно так и поступает Беларусь, на это 
акцентирует и внимание других. 
 
— Особо пристальное внимание в списке вопросов АПК — племенному 
животноводству, семеноводству. С чем это связано? 
 
— В большом объеме эта продукция ранее импортировалась, однако у нас есть все 
возможности, очевидные перспективы скоординировать усилия, решить вопрос внутри 
пятерки. Речь идет не только о производственном аспекте, но и научной деятельности. 
 
В перечне других приоритетных направлений — органическое земледелие, вопросы 
цифровизации сельского хозяйства. Кстати, сейчас это очень актуально. Есть 
возможности, например, для Беларуси при наличии высокотехнологичной, энергоемкой 
сельскохозяйственной техники, которую мы экспортируем во многие страны, больше 



продавать на территории союза. Соответственно, это позволит эффективнее работать 
аграрному сектору наших партнеров. 
 
Еще один вопрос, который нужно рассматривать на площадке союза, — создание 
совместной складской инфраструктуры, включающей оптово-распределительные, 
логистические центры. Мы достигли высокого уровня в производстве продукции, 
дальше стоит задача сохранить, переработать, успешно экспортировать, сохраняя ее 
высокое качество. То есть речь идет не только о складировании, но и о выгодном 
продвижении продукции. 
 
— Немаловажную роль в экономической интеграции имеют и кадры, не так ли? 
 
— Безусловно, при этом делаем акцент на подготовку высококвалифицированных 
работников. В рамках Союзного государства институт повышения квалификации 
БГАТУ активно сотрудничает с российскими партнерами по разработке концепции 
системы дополнительного образования руководителей, специалистов аграрного бизнеса. 
Обучение в короткие сроки позволяет получить новые знания, компетенции и тут же 
применить их на практике. Думаю, такой же пример должен быть использован и в 
рамках ЕАЭС, что пойдет всем нам на пользу. 
 
— Наталья Владимировна, какое значение в координации усилий играет 
консультативный комитет? 
 
— Главная задача — формирование общей аграрной политики. При комитете созданы 
рабочие группы по направлениям, в частности по экспорту, господдержке, биржевой 
торговле, прогнозированию. Эксперты готовят обзор по конкретной тематике, 
разрабатывают конкретные рекомендации. Департамент агропромышленной политики 
координирует работу, обобщает и систематизирует мнения, замечания представителей 
всех пяти стран, готовит документ на дальнейшее согласование. Механизм работы 
отлажен, учитывает интересы каждой страны — члена ЕАЭС. Ведь именно в 
координации усилий, разработке совместной стратегии и заключается дальнейшее 
развитие экономического потенциала союза, эффективность работы внутри пятерки. 
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